

REDACCION

Calle San Bartolomé, núm. 32

Teléfono n.º 6

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA: : 1'25
EXTRANJERO: : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza Corti, núms. 14 y 16

TELEGRAMAS - HORA - PALMA

Anuncios, y Comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina núm. 101

Número suelto : 5 cent.
Id. atrasado : 10

CONFETTI

SERPENTINAS

CLASE SUPERIOR

Venta al por mayor y menor. Librería de José Tous, Plaza de Corti, 14 y 16

Pañería y Sastrería

DE BELLOT Y GARCIA

CALLE DE ESTADE Y RUBI

Por final de temporada, gran rebaja de todos los artículos.

BARATURA VERDAD

MALLORCA

DURANTE LA PASADA REVOLUCIÓN (1808 á 1814)

POR

D. MIGUEL SANTOS OLIVER

Precio 10 pesetas.

Librería de J. Tous.—P. de Corti 14 y 16

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA

ELECTROMECHANICA

Colectión completa en 12 tomos.

Manual elemental de electricidad industrial.

Manual práctico del encargado de dinamos y motores eléctricos.

Pilas y acumuladores.

Las canalizaciones eléctricas.

Fogenero-conductor de máquinas de vapor.

El conductor de motores de gas y de petróleo.

Guía práctica de alumbrado eléctrico.

El montador electricista.

El transporte eléctrico de las fuerzas motoras.

Redes telefónicas y campanillas.

Manua del electroquímico.

La electricidad para todos. Aplicación es diversa.

La colección completa vale: en 12 tomos, 18 pesetas; en tela á la inglesa, 24.

Librería de J. Tous.—P. de Corti 16 y 14.

Inconscientes

Revela un diario de Madrid que la venida á España del Sr. Merchán representante de la república cubana, dé pie á demostraciones hostiles, en la prensa y en el público. Fantasmas y nada más son tales recelos. Mal conoce ese diario el público y la prensa. El Sr. Merchán ayer enemigo, será hoy para nosotros, caballero intachable y amigo leal. Bien claro lo dice parte de esa prensa que de seguro no ha llegado á manos del periodista autor del artículo.

No se piense que salto tan brusco de la opinión de ayer á la opinión de hoy pro venga del conocimiento de la justicia en defensa de la cual luchó el separatismo cubano. Eso nunca. En el terreno de las ideas (sic) seguimos tan intransigentes como de costumbre. Si hemos variado de opinión, ó mejor, de sentir, es porque hemos visto el acorralamiento por cosas que no tienen ya remedio. Consumado el desastre, lo más cómodo, para cortar disgustos, es blasonar de generosos y tender la mano que estrecha y que «perdona».

Esa falta de firmeza en las opiniones hace pensar, que pueblos como el nuestro, se hallan desprovistos en absoluto de actitud para la vida conciente, tenaz, fecunda. He ahí porque la Política entre nosotros es pura leyenda. Por eso los grandes partidos políticos formados en días de lucha, se fisionan, se debilitan y mueren en corto tiempo. La opinión casi unánime que le aplaude al nacer le vuelve la espalda á las veinticuatro horas. Con un pueblo así ¿quién se arriesga á luchar contra los vicios é instituciones que, dueñas de la fuerza, son las únicas que tienen voluntad aquí, en España?—S.

Nuevo edificio de enseñanza

Es un rumor, y como rumor lo trasladamos á estas columnas.

Sabido es de nuestros lectores el resultado que dió la visita de inspección al Instituto Balear, girada por el catedrático de la Universidad de Barcelona, D. Oñón de Buen. Este señor entendió que sería conveniente que se construyera un edificio de nueva planta que reuniera las condiciones necesarias para la enseñanza, y para la higiene y comodidad de los profesores y alumnos que concurren al establecimiento.

Parece ser, que entre algunos concejales existe la idea de proponer al Gobierno que se enagenen los edificios que ocupan el Instituto Balear y la Academia de Bellas artes, y con el producto de esta venta, más la cantidad que el mismo gobierno votara, se levantase en el Ensanch: de Palma (cuyos terrenos cedería el Ayuntamiento) un gran edificio que fuera capaz para instalar las clases de segunda enseñanza, del magisterio y de bellas artes.

Nos parece excelente el pensamiento y celebraríamos muchísimo verlo realizado. Pero ya que de mejorar los locales destinados á la enseñanza se trata, si la reforma no ha de ser simultánea en todos ellos y hay que dar por consiguiente preferencia á alguno ó algunos, de dichos locales, anuncia aplaudiremos que dicha preferencia se otorgue al Instituto General y Técnico y á la Escuela de Bellas Artes; sino que veríamos con gusto se considerase como más necesaria y perentoria la construcción de locales para las escuelas públicas de primera enseñanza.

Fundamos nuestro parecer en varias razones; y apuntaremos como principales las siguientes:

El edificio de Montesión aun careciendo como realmente carece, de muchas condiciones que debiera tener para responder cumplidamente á las fines á que actualmente se halla destinado, las tiene infinitamente superiores á los locales que ocupan las escuelas de primera enseñanza, teniéndose en cuenta las funciones respectivas de unos y otros.

Los alumnos y profesores que asisten á estos últimos establecimientos docentes permanecen en ellos más tiempo que los profesores y alumnos de segunda enseñanza, normales y de bellas artes en sus respectivas dependencias y por lo mismo ha de ser más prolongada la acción marléfica que sobre su organismo produzca la falta de condiciones del medio en que se hallan.

Esta acción obrando sobre niños de corta edad ha de traer consecuencias mucho más desastrosas y lamentables que si se ejerce sobre adolescentes.

A las escuelas públicas de primera

enseñanza concurren, por regla general, niños pertenecientes á familias pobres que viven en casas poco higiénicas al paso que los que asisten al Instituto son hijos de padres relativamente acomodados que se albergan en edificios capaces y ventilados, siendo por consiguiente más necesario, para aquéllos que para éstos, locales espaciosos y aire puro que durante las horas de clase compensen los defectos de sus viviendas.

Por lo que llevamos dicho preferiríamos que esos Sres. concejales cuyas buenas intenciones reconocemos y aplaudimos dirigeran preferentemente sus esfuerzos á conseguir del Gobierno subvenciones, y aplicaran su actividad en remover obstáculos que quizá se opongan á que el municipio valiéndose de sus propios recursos, emprenda cuanto antes la construcción de edificios para escuelas de primera enseñanza.

No se olvide que hace ya meses se colocó la primera piedra para levantar un edificio destinado á escuela modelo de esta clase.

Lecturas ligeras

Las obras de Wagner

Según estadísticas que leemos en la prensa extranjera, durante el año de 1902 las obras de Wagner han producido los siguientes derechos de autor:

«Lohengrin», la más fructuosa de todas, se ha representado 997 veces en Alemania; 420 en Francia, Holanda é Italia; 318 en Inglaterra y Estados Unidos, etc., produciendo 272,000 marcos.

Después de «Lohengrin», viene «Tannhäuser», con 268 representaciones en Alemania y 210 en otros países; los derechos de autor suman 141,000 marcos.

«El Buque Fantasma», produjo 51,000 marcos; «Los maestros cantores», 72 mil; «Tristán é Isolda», 14,000; «El oro del Rhin», «La Walkyria», «Siegfried», y «El crepúsculo de los dioses», sólo en Alemania, 88,000.

En total, prescindiendo de los ingresos de Bayreuth, los herederos de Riccardo Wagner han percibido, durante el año último, en concepto de derechos de autor, la cantidad de 600,000 marcos, ó sea unos 750,000 francos.

Con esta renta, nadie se muere de hambre.

La última invención americana

Se titula el tubo de la verdad, construido por un químico americano. ¿Quiéren ustedes saber si cualquier persona quiere engañarles? Toman ustedes el tubo é invitan al individuo de quien desconfían á soplar dentro. Si miente, sufrirá siempre una pequeña emoción, y entonces su aliento cambiará el color de la solución química contenida dentro del tubo.

¡No más supercherías, no más falsos juramentos!

M. Anatoli France declaró, en una deliciosa disertación metafísica, que la verdad era blanca; el químico americano no confirma hoy esta opinión, demostrando que la mentira es de color.

ACTUALIDAD

Un combate en Marruecos

La Rezz'a contra los Fasigas.

Para mejor ver el panorama, subo en mi penco al cerro y allí me enci entro con un tropel de aficionados que han venido de la ciudad, moros, judíos y europeos que miran desde la altura, escondidos entre gigantestas pitas y chumberas, como la columna de soldados arábigos el río por un puente cillo, se dirige por enmedio de los fangales á ganar otro puentecillo blanco que se ve en el centro del valle. A mi lado galopa un moro en un magnífico caballo y un correspondiente inglés montado en un penco de alquiler que se desespera porque el moro no puede responder á sus preguntas. En cambio á mí me viene deperilla este encuen-

tro, porque el moro habla el español como un andaluz y me dice los nombres y detalles del paisaje que veo.

La columna, entre tanto, alcanza el puente y se dispone atacar un aduar de poquitas chozas, que según me dicen es Mogoda la pequeña. Los ascaris, sin desplegar en guerrilla, sino en montón, suben hasta las afueras, y sin disparar un tiro les pegan fuego, espantan hacia el valle á unas cuantas reses y se vuelven á incorporar á la columna.

Los ginetes galopan por la llanura, y hasta la altura en donde estoy llegan sus gritos.

Envalentonado con la poca resistencia que veo en las kábilas, propongo al moro que habla español, que nos acerquemos al campo de batalla. Acepta la proposición y bajamos á galope, tendido la cuesta del Gehaf y llegamos al llano.

La columna ha rebasado, entre tanto, Mogoda. El Guebira, un poblado compuesto de muchas chozas cubiertas de paja, que domina el llano desde una loma; cuando llegamos á alcanzar á los ascaris, éstos se separan en grupos y se preparan al combate.

El aduar parece desierto; el sol poniente ilumina, con su luz dorada, las enormes chumberas que están entre las rocas; por la llanura vénese galopar á los soldados de caballería, que cargan los fusiles á la carrera ó persiguen al ganado que los ascaris encuentran en las primeras chozas. Unos cuantos correspondientes y cuatro señoritas inglesas, armadas de sus kodaks correspondientes, enfocan el aduar desde sus monturas.

De repente brilla una llamarada. Han pegado fuego á una choza, después de seguirla luego á otra; se oye una gritería atroz, los soldados se disputan el botín y entre tanto, el grueso de la columna comienza á acercarse á Mogoda. El quehira batiendo tambores con un toque rápido. En una loma calva y amarillada, que se destaca de las demás, llenas de verdura, aparece un grupo de moros armado. Uno de ellos, cubierto por una chitaba amarilla, que el viento agita como una bandera, contempla, apoyado en un rifle, el destrozo que los ascaris hacen en el aduar. Es una figura magnífica. De repente hace una seña y desaparecen los moros en un barranco. Los ascaris de avanzada se agazapan entre las chumberas y corren á guarecerse tras los troncos de los olivos que hay en la vertiente.

Entre tanto la columna sigue su marcha y cuando está enfrente del barranco recibe una descarga oetrada. Contar el pánico que se produjo entre los curiosos me es imposible, salimos á galope tendido en todas direcciones; á mi lado pasó una mies con una velocidad increíble, un correspondiente, gran ginete por cierto, parecía montado en un gaigo. A mi caballo, con la violencia del esfuerzo para ponerlo al galope, se le torció la silla y tuve que apearme á colocarla en medio de un tiroteó y una gritería ensordecedora. Aquello fué espantoso. Cuando nos pusimos fuera del alcance de las balas era de vela satisfacción que denotaban los rostros de todos los curiosos que creían asistir á un simulacro y se encostraban con que la cosa iba de veras.

Ya desde lejos vimos que los ascaris tomaban las alturas á la bayoneta, y que los farías rebeldes huían al interior. Los ginetes árabes trepaban por las rocas como si cabalgaran en cabras monteses, y disparaban con una rapidez vertiginosa.

Por el valle se extendía un tropel de ganado de todas clases, y el aduar era una inmensa hoguera. Volví á formarse la columna que emprendió la vuelta á Tánger. Al llegar al puente blanco vi, por fin, había podido montarse, pero que llegaba tarde.

Cada soldado llevaba su botío; vi vender una ternera por cuatro pesetas, una magnífica espingarda, por diez, y una bandeja, de bastante mérito, por dos.

A un pobre moro curioso que había ido al combate á distraerse, le dieron un tiro en un brazo; sali ron heridos tres ascaris y se hicieron dos prisioneros. Los Fasigas de Mogoda perdieron todo lo que poseían y murieron de quince á veinte de ellos.

El resultado útil suele ser encarnizar los odios y aumentar el conflicto. Mañana también habrá tiros, porque los disparates, ó gordos ó no hacerlos

Pío Baroja,

(Del Gléde)

DESDE PARIS

Servicio especial de LA ULTIMA HORA

La prueba del fuego

Si los famosos juicios de Dios, las pruebas por el fuego que tanto juego dieron en la Edad media y aun en los comienzos de la moderna, no eran más serios que los usuales hoy en las islas Fiji, no valdría la pena que nos horrorizáramos al recordarlos. En efecto, tales pruebas son de la mayor sencillez. Veán nuestros lectores en qué consisten, según la Memoria que el Dr. R. Fulton ha presentado al «Otigo Institute». Se trata de testigos oculares, dicho Dr. Fulton y el Dr. Burke redactor de la Weekly Press de Christchurch, que exponen lo presenciado por ellos.

Celebróse la ceremonia en la isla de M. Banga, cerca de Sava; tomaron parte en ella hombres de la tribu de Ngangalita que tienen la reputación de gozar de especial inmunidad para el fuego.

En el centro de una plazoleta en un bosque de cocoteros se abrió, para empezar, un pozo circular de 6 metros de diámetro 80 centímetros de profundidad; la tierra que se extraía se amontonaba en torno del borde del hoyo formando un cordoncillo circular. Luego, en el fondo del pozo, pusieron la leña formando radios del centro á la periferia; encima colocaron hojas secas de palmera, después leña y en fin, sobre esta última, piedras grandes gruesas. El montón tenía varios pies de altura; de 1 metro á 1 metro y medio. Pegoase fuego á esa reunión de materias combustibles 48 horas antes de la ceremonia y á medida que se consumían se echaban nuevas provisiones de leña al brasero. Formaba este un foco tan ardiente que era penoso el acercarse á él y lanzaba trozos gruesos de piedra á cierta distancia. Al llegar la hora de la prueba, los indígenas trajeron vástagos verdes de cerca de 10 metros de largo y muchas ramaz y ramitas verdes así como también bejucos verdes largos y gruesos. Los bejucos sirven para hacer aza fijas en las extremidades de las percheras; esas aza se pasan alrededor de los leños todavía no consumidos y que se sacan del brasero. De esta manera se saca toda la leña gruesa y queda únicamente en el fondo del pozo piedras caldeadas al rojo blanco.

Empieza entónces una segunda operación. Se pone un bejuco largo y grueso sobre las piedras, en uno de los lados del pozo y por medio de las perchas se hunde entre las piedras y pasa por debajo; cógese luego por ambos extremos y se tira con fuerza hacia el otro lado del pozo. Esto con objeto de opasar una especie de amasijo y rastillado que suba á la superficie las piedras del fondo é iguale el plano superior. Con los trozos de leña verde se rectifica la posición de las piedras poniéndoles bien llanas en cuanto sea posible y de modo que presente á la parte superior la parte más lisa. Todo está listo; entónces en medio de el mayor silencio se adelantan diez hombres que visten trajes fantásticos y sin vacilar ni apreturarse, uno después de otro, ponen el pie en el pozo y sobre las piedras ardientes y dan la vuelta en 10 ó 15 segundos. Así que ha salido el último se echan masas de hojarasca en el brasero, los iniciados, las aplastan marchando sobre ellos; luego se ponen ciertos no provisiones que se cubren también con hojas de modo que forma una especie de túmulo que humea y dentro del cual las provisiones crecen lentamente. Ex minúsculo á uno de los iniciales antes y después de la prueba. Antes el pulso es de 90; las manos y pies están relativamente fríos. Los pies no tienen olor á ninguna preparación química; la planta está limpia y es normal. E véase luego el pulso á 120 la planta está fresca, pero la pierna está muy caliente. Los trajes y adornos están intactos; los brazos están de hielo que rodean los tobillos están incólumes; los pelos de la pierna no se han chamuscado. En cuanto á las piedras, M. Fulton ha observado que están evidentemente mentes calientes, demarcado para tenerlas en la mano; pero no queman la suela del calzado que se aplica sobre ellas durante uno ó dos segundos.

Por lo demás, no ponen los pies en la superficie más caliente. Porque ponen en la parte superior las piedras que están sobre el fuego, de tal manera que la parte descubierta por la altura está hacia arri-

CEREVISINA FITA

Levadura de cerveza empleada por la 'Academia y Laboratorio de Ciencias medicas' y en los hospitales de Barcelona para curar la VIRUELA, FORUNCULOSIS, SARAMPION, ERISIPELA, ESCARLATINA, etc. Deposito Centro Farmaceutico, Harina, 38, y Farmacia J. Valenzuela, Cuartera 2.

PIANOS

de las mejores fabricas del mundo Casa Manasero y C.

UNION, 61, frente la Plaza del Mercado

Se alquilan nuevos y usados a precios baratissimos, No confundir esta casa.—Union, 61, Frente al Mercado

Hernias (Trencats) Leed

Lo mejor para la curación radical de las hernias en todas las edades y en ambos sexos son los aparatos especiales y parches anti-heriarios de la casa Vidal Hermanos, construidos expresamente para cada caso y adecuados a la clase de hernia del individuo que la sufre.

En esta época del año, en que los contrapados y las grandes toses hacen sufrir tanto a los quehaceres que llevan un mal braguero, es cuando creamos hacerles un bien recomendándoles las especialidades de la casa Vidal Hermanos.

Herniado: Desconfiad de los antiguos bragueros de sacro flexible y de los de correa, que por sí solos son malos, las más de las veces, los causantes de las grandes hernias. Los herniados que deseen librarse de estas fatales consecuencias, pueden dirigirse con el especialista Sr. Vidal; dicho señor estará en Palma los días 31 de Enero, 1.º y 3.º Febrero, hospedándose en el hotel Central, Calle San Miguel 38, y recibirá los indicados días á todos los que deseen curarse de sus hernias. Despacho en Barcelona, Gracia, calle San Rafael, 10, primero.

El mejor remedio para los Resfriados, Tos, Catarros, Asma, etc., son las

PASTILLAS MORELLÓ

ba. Marchan pues sobre la parte menos caliente, la rotura. Además dichas piedras (andesitas) son malas conductoras del calor. La del cobre siendo 1 000, la conductibilidad de la andesita no pasa de 6.67. También es poca en radiación. Así pues la marcha se efectúa sobre partes de la piedra que han recibido menos calor sobre las partes más frías y sobre piedras que apenas tienen radiación. Como cada contacto es muy breve, medio segundo á la suma, y el pie está frío, el fenómeno de la prueba del fuego pierde por completo su carácter misterioso. Hay en ello solamente una presentación artificial y la realidad es enteramente distinta de la apariencia que ha engañado á tanto viajeros, que se contentaron con ver el conjunto sin considerar los detalles. 19 de Enero de 1903.

prestigio. El partido conservador pidió un voto de confianza. No lo obtuvo; pero el estómago, el gran órgano, es fiel de la opinión íntima, con un artículo impresionista, sugestivo, que cantaba las delicias de la digestión tranquila, halagó su oído.

Ramirón, que cerró los ojos é intentó pensar, ¡imposible!

Miró en derredor, hundió la mano en el bolsillo y el frío del arma le estremeció. Su deuda y su dignidad le recordaron su palabra. Alzó el brazo y... volvió á bajarlo, echándose á llorar estrepitosamente.

Los concurrentes del restaurant se sorprendieron. Ramirón arrojó el revolver sobre la mesa, y adivinada por todos su cobardía, fué reido lo indecible. El héroe, entonces, tuvo que serlo por fuerza; recogió el arma y se apuntó.

Cayó al suelo. Pero del revólver salió una cinta telegráfica con la siguiente inscripción:

«Oito Müller y Compañía, fabricante de cápsulas de papel, denuncia á los tribunales á un sujeto que atenta contra su vida. La casa Müller tiene patente y privilegio por veinte años.»

RAFAEL URBANO

Cámara Agrícola Balear

En cumplimiento de lo dispuesto por los Estatutos de la Cámara Agrícola Balear celebrará Asamblea general ordinaria el día 31 del corriente mes de Enero á las seis de la tarde en el domicilio social, plaza de la Constitución, núm. 40. Lo que se anuncia para conocimiento de los Socios.

Palma 15 Enero de 1903.—El Secretario accidental, Rafael Rosselló.

Viceconsulado de Inglaterra EN PALMA

Por el presente se invita á todos aquellos que puedan presentar proposiciones para el suministro de provisiones frescas y agua con destino á la Armada de Su Majestad Británica, en las villas que haga en la isla de Mallorca por un año, empezando el 1.º de Abril de 1903. Todo artículo como carne, legumbres y verduras, pan y agua ha de ser ofrecido reparadamente.

Las proposiciones de todos los artículos ofrecidos por cada casa ha de extenderse en un solo documento para cada proponente.

Las proposiciones habrán de extenderse por duplicado y hechas en moneda, peso y medida locales.

El modelo del contrato puede verse en la oficina del Viceconsulado de Inglaterra en Palma, Sagrera 15, todos los días laborables de once á una mañana.

La Aserradora Balear

De conformidad con el art. 15 de los Estatutos y por acuerdo de la Junta Directiva, se convoca á todos los socios á Junta general ordinaria que se celebrará el día 25 del actual á las once de su mañana en el local de esta Sociedad. Palma 15 Enero de 1903.—El Secretario Antonio Trobat.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO Almacenes Montaner—Sindicato 2 á 10.

INFORMACION

El Capitán General

Su Biografía.—Llegada.—Recibimiento.—A la Capitania.—Sus Ayudantes.—Brevetada.

D. Ricardo Ortega Díez es el nuevo capitán general de las Baleares, nombrado recientemente en sustitución del señor Zappino.

El Sr. Ortega nació el 10 de agosto del año 1838 é ingresó como cadete en el Colegio de Infantería el 18 de Noviembre de 1857. Obtuvo el empleo de subteniente en Diciembre del 1856.

Hizo la campaña de Africa tomando parte en muchas acciones de guerra. Por su bravura y valentia se le fué otorgada la cruz de San Fernando de primera clase.

El 4 de Febrero del año 1860 cayó herido en la batalla de Tetuán siendo recompensado sobre el campo del combate con el grado de capitán.

En Enero y Febrero de 1856 formó parte de la columna que operó en la provincia de Tarragona á las órdenes del mariscal de campo D. Antonio Peláez.

Alcanzó el grado de comandante en Junio del año 1870 un premio del mérito que contrajo escribiendo una memoria acerca de un aparato para cargar cartuchos metálicos.

Fué ascendido á teniente coronel en 1873.

Tomó parte en la guerra civil del 1874 en cuya campaña le concedieron el empleo de coronel.

En 1892 fué promovido á General de División.

En la actualidad tiene el grado de teniente general.

Es inventor de la estadia de campaña aprobada para uso de los institutos á pié en 1870 y de un cargador rápido que en 1889 fué declarado reglamentario en el Ejército.

Se halla en posesión de las condecoraciones siguientes: Cruz de San Fernando de 1.ª clase; cruz de Isabel la Católica; cruz de Carlos III; cruz blanca de 1.ª clase del Mérito Militar; una cruz de 2.ª clase y dos de 3.ª de la misma orden con distintivo rojo; cruz roja de 3.ª clase del Mérito Militar; encomienda de n.º de Carlos III; gran cruz del Mérito Militar; gran cruz de San Hermenegildo; gran cruz blanca del Mérito Naval; gran cruz roja pensiónada el Mérito Militar; medallas de Africa, Bilbao, guerra civil y Alfonso XII.

Hoy ha llegado á Palma el Sr. Ortega y Díez. Poco antes de las siete el magnifico vapor Belver de la Isla Marítima ha dejado over anclas en su fondeadero de la Plaza de la Consigna.

Los jefes y oficiales que aguardaban en el muelle la llegada del Sr. Ortega han pasado enseguida á bordo del Belver para recibir á su nuevo Capitán General.

Después de los saludos de rúbrica el Sr. Ortega ha desembarcado y en coche se ha dirigido á la Capitania General haciéndose cargo enseguida del mando militar de la provincia.

No consignamos nombres de las personas que han ido á esperar en el muelle al Sr. Ortega por temor á omisiones, siem pre lamentables.

Los ayudantes de campo del Capitán General de las Baleares son el teniente coronel de Artillería D. Mariano Dusmet y Azpíroz, que se hallaba en situación de excedente en la primera región, el capitán de Caballería D. Gonzalo Rivera y Urteaga, ayudante de órdenes que era del mismo oficial general en su anterior situación y el primer teniente de Caballería D. Juan González Moro y Moreno, ayudante de campo que fué del señor Zappino.

Los Sres Dusmet y Rivera han llegado hoy de Barcelona acompañando al señor Ortega y el Sr. Moro y Moreno estaba ya en Palma.

La ULTIMA HORA da la bienvenida al Exc. Sr. D. Ricardo Ortega Díez deseándole mucho acierto en su elevadísimo cargo

Descanso dominical

Confirmando dijimos anoche en las Casas Consistoriales se reunió la Comisión organizadora para impartir el descanso dominical.

Presidió la reunión el Alcalde y asistieron un buen número de señores. El objeto principal de la reunión se concretó á señalar la manera de encauzar la discusión. Se acordó que el orden del día fuera el siguiente: Abierta la sesión el Alcalde ordenará al secretario de lectura á la invitación que se ha circun-

Militares

Entre las reformas que el general Linares proyecta, figura la de restablecer la antigua Academia militar.

—Se dice que á principios del próximo mes de Mayo ingresarán en filas los mozos del cupo del remplazo del año 1902.

lado y á las cartas de adhesión al acto. Discusión del proyecto en general; una vez aprobado se discutirán los extremos en particular.

Entre las reuniones se habló luego sobre la conveniencia de comenzar á llevar á la práctica el proyecto y se convino que de aprobarse las bases, proponer que el descanso dominical en Palma, comience en 1.º de Marzo, concediéndose quince días para que puedan contestar los comerciantes de los pueblos.

Los dependientes, mañana por la tarde se reunirán en el domicilio de la Unión Protectora Mercantil. Allí cambiarán impresiones y designarán los socios que deberán intervenir en las discusiones que se susciten, en la reunión que para tratar del descanso dominical, por la noche se verificará en la Casa Consistorial.

Los dependientes demostrarán su interés para el descanso dominical acudiendo á la reunión del Ayuntamiento en número muy crecido. Es probable que organicen una manifestación pacífica que desde la casa de la Unión Protectora Mercantil se dirigirá al Consistorio.

Hora es ya que acaben los egoísmos de los industriales y que se hagan cargo de que los dependientes necesitan algún día de asueto para dar cumplimiento á las leyes de higiene.

En la reunión de mañana los patronos podrán demostrar el aprecio que tengan á sus servidores, acordando por unanimidad las bases con las cuales habrá de implantarse el descanso sin exigir condiciones que á los dependientes les sea difíciles de aceptar.

El entusiasmo que reina según las impresiones que hemos recogido de varios dependientes, para la reunión de mañana es indescriptible.

Esperan con ansiedad el resultado de dicha junta magna.

Los dependientes presentarán mañana una exposición al Sr. Alcalde de Palma. Procuraremos insertarla en la edición del próximo lunes.

Asuntos municipales La Comisión de Hacienda ha acordado proponer al Ayuntamiento que conceda una subasta de 250 ptas. anuales á la Junta de Pesca, según solicitud del Comandante de marina.

Igualmente se acordó proponer que pase á informe del Síndico, la comunicación del Delegado en la que pide los solares del ex-convento del Olivar.

Y se acordó por último proceder contra el Ayuntamiento de Marratxí por morosidad en el pago de una deuda al Ayuntamiento de Palma.

Para el próximo lunes á la una de la tarde se hallan convocadas las Comisiones de Policía y Gobierno Interior.

El próximo martes el Ayuntamiento visitará al nuevo capitán general señor Ortega.

Durante la próxima semana estará encargado del servicio de Beneficencia y Sanidad D. Pedro Canet.

Mañana celebrará sesión extraordinaria el Ayuntamiento con el objeto de proceder al adelanto para el remplazo del actual año.

Los honorarios devengados por el abogado del ex-ministro Sr. Dato, enjel inform. pronunciado en el Tribunal Contencioso Administrativo, ascienden á 1.000 pesetas.

Se interesa se presenten en el negocio de remplazo los soldados del Remplazo de Cuba Antonio Riera Torres y Jaime Rullán Mayol, para enterarles de un asunto que les interesa.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras, presidida por el Sr. Font y Monteros, asistiendo los Sres. Ouschieri, Roca y Serra.

Se aprobó el despacho ordinario y varios dictámenes referentes á expropiación de parcelas de terreno.

Se aprobó anunciar la subasta para la construcción de un trazo de alcantarilla en la calle de la Písteria.

Se aprobó concesión de un mes de prórroga al contratista de las obras de la fuente que debe construirse en la plaza del Rosario.

Entre las reformas que el general Linares proyecta, figura la de restablecer la antigua Academia militar.

—Se dice que á principios del próximo mes de Mayo ingresarán en filas los mozos del cupo del remplazo del año 1902.

En el Belver oyó ha llegado á Palma el teniente de Orobateros D. Igusti Oduña.

Del Mar

Siniestros marítimos

El Noticiero Universal al dar cuenta del accidente que sufrió el vapor José Roca en Barcelona, añade el siguiente comentario:

—El mozo interrogado á una señora que llegó en el Manuel Calvo, acerca de este siniestro, y nos ha manifestado que aún no sabe explicar, pues en realidad ninguno de sus compañeros de viaje se dio cuenta del choque, por lo que deduce que no debió ser muy violento.

Se lamenta dicha señora del mal servicio de nuestro puerto, creyendo que si se hubiese dado entrada al trasatlántico, se hubiera evitado lo que luego sucedió.

Ha encomiado la diligencia de los tripulantes del Manuel Calvo, que con su pronto auxilio impidieron ocurrieran desgracias personales.

Del Diario Mercantil correspondiente al día de ayer copiamos la siguiente noticia:

Ayer mañana los buzos practicaron un reconocimiento en el casco del vapor José Roca con objeto de proceder cuanto antes á tepar el boquete que se le abrió á consecuencia del choque con el Manuel Calvo, y extrajeron algunos documentos y objetos pertenecientes á los tripulantes.

Durante todo el día acudió mucha gente al muelle de Barcelona para ver el vapor sumergido, y también en botes para verlo de cerca, viéndose por la tarde gran cantidad de ellos al rededor del José Roca, que es á en la misma situación en que quedó el día que se fué á pique.

Los tripulantes de la corbeta Clara que naufragó en el Canal de la Mancha y los del vapor José Roca celebraron juicios en Cardiff á la fiesta de Navidad.

Entradas

—Esta mañana han fondeado el vapor correo Belver de Barcelona y un vapor extranjero conduciendo un cargamento de carbón mineral.

Salidas

—Ha salido para Ibiza y Alicante el vapor correo Belver llegado esta mañana de Barcelona.

Despachados

Por la Sanidad Marítima de este puerto ha sido despachados los siguientes buques: balandra Loresma, con madera para Marratxí; jabeque Corazón de Jesús, con carbón para Gracia; polacra Goleta Catalina, con hierro, para Barcelona y el pallebot Apulnia, con carbón para Málaga.

Obras noticas

—Dentro de muy poco tiempo quedará listo de la reparación de que ha sido objeto el vapor Lullo, de est. Isla Marítima.

—Está despachado de Barcelona para Mahón el pallebot Unión.

Religiosas

Mañana en la iglesia de San Felipe Neri se celebrará la fiesta anual de Sta. Victoria.— A las diez misa á grande orquesta con sermón por D. Francisco Ray, Pbro.— A las cuatro de la tarde plática por el P. Aubay á oración de la reliquia de la Santa. Al anochecer, meditación y canto de los coros de Roselló.

Muerto por asfixia

Hallándose estos días pasados una pareja de la guardia civil del puesto de San Antonio (Ibiza) prestando servicio de vigilancia por el término de San José se le dió la noticia de que en la casa de campo denominada Can Cossa existía el cadáver de un hombre.

Dicha pareja se encaminó hacia el punto indicado encontrando en dicha casa el cadáver de Juan Ribas y Ribes, de 23 años de edad, quien vivía solo en ella.

El infeliz Ribas dejó un brasero con carbón encendido para calentar á estancia en que dormía, falleciendo asfixiado.

Acudió á aquel punto el Sr. Juez municipal, quien ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

De política

Anoche en el Circulo Liberal se celebró una cena íntima, á que acudieron un buen número de socios.

El menú fué exquisito, como servido por el restaurant de Oriente.

Al final, como cosa indispensable, hubo unos discursos, discursos íntimos, como el acto que se estaba celebrando y allí se habló de todo; del muerto último Sr. Segasts; se puso sobre el tapete la necesidad de la publicación de un periódico que defendiera los ideales del partido; se detuvieron los oradores en la próxima lucha electoral y por fin se brindó por el Rey, joven monarca democrata—que según D. Alejandro Ros-

